



URL presenta estudios sobre migración en el altiplano occidental

El pasado 16 de mayo el Instituto de Investigación de Ciencias Socio Humanistas (Icesh), adscrito a la Vicerrectoría de Investigación y Proyección (VRIP) de la Universidad Rafael Landívar (URL), conjuntamente con la organización Catholic Relief Services (CRS), realizaron el evento titulado: *Mi familia, mis raíces, mi futuro: migración, juventud y niñez en el altiplano occidental de Guatemala*, en el que se presentaron dos investigaciones recientes.

El Dr. Juventino Gálvez, vicerrector de investigación y proyección de la URL explicó que estos estudios responden al planteamiento programático investigativo de la Universidad. «La investigación se enmarca dentro del subprograma de dinámicas migratorias y desplazamiento interno, dentro de un campo que hemos denominado migración de origen y retorno». El académico aseguró que dicha línea investigativa hace sinergia con «las preferencias apostólicas de la Compañía de Jesús».

Estudio sobre juventud y migración

Lizbeth Gramajo, investigadora del Icesh, explicó que la investigación sobre juventud y migración se desarrolló entre julio del 2021 y septiembre del 2022, en 18 municipios de Quetzaltenango, San Marcos, Totonicapán y Huehuetenango, departamentos caracterizados por tener altos niveles de migración.

El estudio, de metodología mixta, recogió información relevante respecto a la intención migratoria, los posibles factores de empuje o retención y las iniciativas locales para los jóvenes. Para ello se entrevistaron 755 jóvenes (470 mujeres y 285 hombres) del altiplano occidental de un rango etario comprendido entre los 18 y 30 años, además incorporaron las visiones de 181 jóvenes y actores clave que participaron en 22 grupos de discusión y 62 entrevistas individuales semiestructuradas.

El trabajo refleja que tres de cada diez jóvenes, principalmente hombres, tienen intenciones de migrar internacionalmente en los próximos doce meses para buscar mejores oportunidades laborales. De este grupo, un 96 % se decanta por los Estados Unidos de América (EE. UU.).

Las principales motivaciones para migrar son económicas, como mejorar los ingresos (51 %) o la búsqueda de oportunidades laborales (40 %). Un 5 % de las personas que desean abandonar su comunidad buscan la reunificación familiar, sólo el 3 % esbozó intereses académicos y un 1 % manifestó problemas ocasionados por la violencia y familiares. Sin embargo, es importante mencionar que el apoyo familiar a la migración aumentó la probabilidad de migrar en más del 100 %, seguido de pensar en vivir fuera del país (73 %) y tener parientes o conocidos residiendo en los EE. UU. (29-33 %).



La Mgtr. Lizbeth Gramajo, investigadora del Icesh, presentó los resultados de uno de los estudios

Por otro lado, siete de cada diez jóvenes encuestados tienen interés de permanecer en el país en los próximos doce meses. Dentro de las razones para no migrar el 51 % dijo no querer estar lejos de su núcleo familiar, un 22 % manifestó que no contaba con recursos para migrar y un 11 % indicó que tiene la autorización de sus padres.

El estudio demostró que la participación comunitaria en grupos religiosos y tradiciones culturales reduce la probabilidad de migrar en un 35 % y 48 % respectivamente, al igual que la propiedad de la tierra (37 %).

Los jóvenes que participaron en la encuesta tienen un apego fuerte a su comunidad y su territorio. El 97 % manifestó sentirse orgullo de sus raíces y el 92 % aseguró que extrañaría su actual hogar. Un 86 % dijo que su lugar favorito para vivir era su comunidad.

Estudio sobre niñez y adolescencia retornada

Por otro lado, se presentaron los principales hallazgos de un estudio de carácter exploratorio realizado en cuatro municipios del altiplano occidental por medio del cual se entrevistaron veintiún actores clave y se visitaron once hogares de niños, niñas y adolescentes que retornaron al país entre 2021 y 2022.

Entre los principales factores involucrados en la decisión de migrar entre la niñez y adolescencia se encontró: (1) las condiciones socioeconómicas en las que se encuentran las familias, (2) la búsqueda de alternativas laborales y/o educativas, (3) la reunificación con familiares que han migrado previamente a los EE. UU. y (4) la aspiración al «sueño americano», que se alimenta de migraciones previas de otros miembros de la comunidad.

Principales hallazgos y recomendaciones de los estudios

Los municipios seleccionados muestran que hay elementos estructurales que tienen el potencial de facilitar y desencadenar procesos de migración internacional en la niñez, adolescencia y juventud.

Los estudios recomiendan la inversión integral en las comunidades que facilite el acceso a servicios básicos y de calidad para la población, y que permita superar los altos niveles de pobreza y bajos niveles de desarrollo humano.

Se recomienda diseñar e impulsar procesos que partan de la voz y los intereses de los niños, niñas, adolescentes y jóvenes, quienes se muestran excluidos de programas en los cuales sean los protagonistas.

También se sugiere impulsar programas integrales que incluyan el acompañamiento psicosocial, las actividades recreativas y artísticas, la participación comunitaria y política.

Además, en el caso de los jóvenes y las familias se recomienda la diversificación de los medios de producción integrando la posibilidad de acceder a actividades tecnológicas, comerciales, de servicios e industria. Los proyectos agrícolas deben involucrar intencionadamente a los productores como eslabones relevantes de la cadena de valor.

Por último, uno de los estudios evidenció que, a pesar de que existen algunas iniciativas locales y diversidad de actores con presencia en el ámbito local, se percibe que hay pocos espacios de coordinación y comunicación. Por tanto, se recomienda coordinar acciones con entidades municipales, actores privados y organizaciones no gubernamentales nacionales e internacionales que trabajan por las necesidades de la niñez, adolescencia y juventud a nivel local.



De izquierda a derecha: Augusto Rosales (CRS), Úrsula Roldán (Icesh), Lizbeth Gramajo (Icesh) y Nicole Kast (CRS).



Panel con representantes de distintos sectores. De izquierda a derecha: Luis Argueta y Augusto Rosales (moderadores), Alejandro Martínez (OIM), Emma Gutiérrez (Agexport), Leonel Dubon (Refugio de la Niñez) y Úrsula Roldán (VRIP-URL)

Foro público con diversos actores que reaccionaron a los resultados del estudio

Durante el evento se desarrolló un foro en el cual participaron representantes de diversos sectores quienes reaccionaron a los principales hallazgos del estudio desarrollado por CRS y la URL.

En el panel estuvieron: Úrsula Roldán, directora de Icesh/VRIP/URL, Alejandro Martínez de la Organización Internacional para las Migraciones, Emma Gutiérrez de la Asociación Guatemalteca

de Exportadores (Agexport) y Leonel Dubón del Refugio de la Niñez.

Desde los diferentes sectores se enfatizó la relevancia de los estudios para poder desarrollar acciones encaminadas en atender integralmente la realidad migratoria en el altiplano occidental guatemalteco. El evento cerró con la invitación desde CRS para conformar una mesa de trabajo interinstitucional para abordar el fortalecimiento familiar en el contexto migratorio.



Para descargar los policy brief de los ambos estudios presione las portadas



Textos: Juan Manuel Castillo, VRIP/URL - Fotografías: César Saloj/CRS - Edición y diagramación: Cecilia Cleaves

Más información

Vicerrectoría de Investigación y Proyección
 Instituto de Investigación en Ciencias Socio Humanistas
 Campus Central, San Francisco de Borja, S. J., Ciudad de Guatemala
 Vista Hermosa III, Campus Central, zona 16, Edificio O, oficina 301
 PBX: (502) 2426-2626, ext. 2567 - vrp-icesh@url.edu.gt

